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Цена в розницу свободная.

15 ноября в ущелье Даут, которое относится к особо
охраняемой природной территории, сотрудниками УЭБ и
ПК МВД по КЧР совместно с сотрудниками Пограничного
управления ФСБ России задержана автомашина «УАЗ+
31512». В автомобиле находилось трое жителей Карача+
евского района. В ходе осмотра внедорожника были об+
наружены полимерные мешки, внутри которых находи+
лись разделанные части пяти туш диких животных, пред+
положительно туров, два карабина, зарегистрированные
должным образом. По данному факту принимается про+
цессуальное решение.

В действиях правонарушителей усматриваются при+
знаки преступления, предусмотренного статьей 258 УК
РФ (незаконная охота).

В этот же день в урочище 7+й пост Лабинского ущелья
Урупского района задержана автомашина «УАЗ+Патриот».
В ней обнаружено две головы и одна шкура тура. В маши+
не находились четверо граждан. У одного из них при себе
имелись зарегистрированное нарезное охотничье ружье
и лицензия на добычу тура в количестве одной особи.
Проводится проверка.

Пресс�служба МВД по КЧР.

Премьер�министр Карачаево�Черкесии Аслан Озов
провел заседание республиканского Правитель�

ства, на котором было рассмотрено 14 вопросов.

Члены Правительства КЧР приняли проект постановле+
ния о законопроекте, предполагающем внести изменения
в статью Закона КЧР «Об отдельных вопросах градостро+
ительной деятельности в Карачаево+Черкесской Респуб+
лике». По словам заместителя министра строительства и
ЖКХ КЧР Инессы Резниковой, данным законопроектом ус+
танавливаются дополнительные случаи, при которых по+
лучение разрешения на строительство не требуется. Зам+
министра также представила проект постановления, пред+
полагающий внесение изменений в постановление «О
распределении субсидий на 2017 год из средств дорожно+
го фонда КЧР, выделяемых бюджетам муниципальных об+
разований». Согласно документу, будут предусмотрены
средства на ремонт автомобильных дорог общего пользо+
вания Карачаевского городского округа. В частности, пла+
нируется отремонтировать дороги, ведущие к открытому
бассейну, к ФОКу и новой школе в г. Карачаевске.

Члены Правительства КЧР также приняли проект поста+
новления, предусматривающий утверждение перечня рас+
ходных обязательств муниципальных образований Кара+
чаево+Черкесской Республики, возникающих при выпол+
нении полномочий органов местного самоуправления по
вопросам местного значения, в целях софинансирования
которых предоставляются субсидии из республиканского
бюджета Карачаево+Черкесской Республики на 2018 год и
на плановый период 2019 и 2020 годов. Об основных по+
ложениях проекта постановления рассказал министр фи+
нансов КЧР Рустам Эльканов.

Далее был утвержден порядок рассмотрения обраще+
ний субъектов инвестиционной и предпринимательской
деятельности и оперативного устранения нарушений за+
конодательства Карачаево+Черкесии в сфере инвестици+
онной и предпринимательской деятельности, выявленных
по результатам работы каналов прямой связи. Проект пред+
ставил министр экономического развития КЧР Али Нако+
хов. По его словам, порядок регламентирует рассмотре+
ние обращений субъектов инвестиционной и предприни+
мательской деятельности, поступающих любым использу+
емым способом осуществления прямой связи, в том чис+
ле: в письменной форме в Правительство КЧР и Мини+
стерство экономическою развития КЧР; в электронную при+
емную Инвестиционного портала КЧР по адресу страницы
в информационно+телекоммуникационной сети Интернет
(http://investkchr.com/; в форме электронного обращения
через канал прямой связи с Главой КЧР, размещенный на
портале Правительства КЧР в сети Интернет по адресу
страницы: http://kchr.ru/mainmenu/WEB+recеption/; в фор+
ме электронного документа по адресу электронной почты
минэкономразвития КЧР: гeсерtiоn@есоnоmуксhr.ru.

По словам министра, субъекты предпринимательской
и инвестиционной деятельности, обратившись по данным
адресам, могут получить ответы на все интересующие их
вопросы.

Рассмотрению, в соответствии с положениями Поряд+
ка, подлежат: обращения, касающиеся нарушений прав и
интересов инвесторов и предпринимателей, в том числе в
результате действий (бездействия), издания нормативно+
правовых актов исполнительных органов государственной
власти КЧР; обращения, касающиеся рассмотрения пред+
ложений по совершенствованию нормативных правовых
актов КЧР, затрагивающих права и интересы инвесторов и
предпринимателей; обращения, требующие координации
деятельности, обеспечения согласованных действий и
выработки единой позиции исполнительных органов госу+
дарственной власти КЧР по вопросам, затрагивающим
права и интересы инвесторов и предпринимателей, др.

Кроме того, на заседании были рассмотрены другие
важные нормативно+правовые документы, представленные
Министерством труда и социального развития КЧР, Мини+
стерством промышленности и торговли КЧР, Министер+
ством сельского хозяйства КЧР, другими.

Пресс�служба Главы и Правительства КЧР.

На повестке дня �
актуальные вопросы

Народный
фронт

ЗНАЕТЕ ли вы, что в этом году в рамках проекта
«Дорожная инспекция ОНФ/Карта убитых дорог» в

Карачаево�Черкесии было выявлено и внесено на
«карту убитых дорог» ОНФ 76 отметок? В результате
проведенной работы были капитально отремонтиро�
ваны 3 дороги, еще на семи был проведен ямочный
ремонт, 14 дорог были включены в план ремонта, и
работы по ним уже заканчиваются. А в рамках проек�
та «Генеральная уборка» в КЧР в этом году было выяв�
лено и внесено на интерактивную карту свалок 43
отметки. Из них: 1 – полигон, 4 крупных свалки, 38
стихийных свалок. В результате работы активистов
ОНФ, обращений к собственникам, в адрес муници�
пальных районов и городских округов было ликвиди�
ровано 16 свалок. Актив проекта провел 40 акций по
уборке несанкционированных свалок, 4 рейда, 18
субботников…

ЭТИ и многие другие
цифры и факты были озву+
чены в минувший четверг на
конференции регионально+
го отделения Общероссий+
ского общественного дви+
жения «Народный фронт
«За Россию» в КЧР. На нее
собрались члены регио+
нального штаба и регио+
нальной ревизионной ко+

ЗАВТРА
НАЧИНАЕТСЯ
СЕГОДНЯ

миссии ОНФ, эксперты и
активисты рабочих групп
регионального штаба,
представители органов го+
сударственной власти, ор+
ганов местного самоуправ+
ления, предприятий и об+
щественных организаций,
СМИ. И речь пошла о про+
деланной в 2017 году рабо+
те.

Причем участники кон+
ференции не ограничились
одной лишь констатацией
цифр и фактов. После при+
ветственного слова, с кото+
рым к собравшимся обра+

тился сопредседатель реги+
онального штаба ОНФ в КЧР
Геннадий Жданов, все ра+
зошлись по четырем дис+
куссионным площадкам по
тематике рабочих групп и
приоритетных проектов
ОНФ. Так, на первой обсуж+
дались «Общество и власть:
прямой диалог», «Честная и
эффективная экономика»,
«Генеральная уборка/карта
свалок». Вторая площадка
была посвящена вопросам
«Социальной справедливо+
сти» и «Народной оценки ка+
чества». Еще одна площад+
ка стала местом обсужде+
ния «Качества повседнев+
ной жизни», «Дорожной ин+
спекции/карты убитых до+

рог», «Центра ОНФ по мо+
ниторингу благоустройства
городской среды».

Я же отправилась на
площадку, где речь должна
была пойти об «Образова+
нии и культуре как основах
национальной идентичнос+
ти» и о проекте «Равные
возможности + детям». И
честно скажу, вопросы на
ней поднимались очень ос+
трые.

Г. Жданов, который вел
эту площадку, конечно же,
рассказал о той большой
работе, что проделана ОНФ
по данным направлениям в
2017 году. Но даже там, где
члены ОНФ могли бы, каза+
лось, поставить себе боль+

шой плюс, никто не спешил,
образно говоря, с громки+
ми аплодисментами. На+
пример, когда речь зашла
об обеспечении школьни+
ков бесплатными учебника+
ми, Геннадий Игоревич со+
общил, что в этом году бла+
годаря всеобщим усилиям
проблема была решена.
Учебниками, которых закуп+
лено с учетом заявок школ
более чем на 122 млн. руб.,
бесплатно обеспечены уча+
щиеся с 1 по 11 классы. Но,
как сообщил координатор
регионального отделения
ОНФ в КЧР по работе со
СМИ Зураб Бемурзов, оста+
ется открытым вопрос с
национальными учебника+
ми, нехватка которых в шко+
лах республики очень ощу+
тима. Изучая этот вопрос,
эксперты ОНФ выяснили,
что решению проблемы
способствовало бы внесе+
ние этих учебников в феде+
ральный перечень. Но без
экспертизы учебника, кото+
рую по закону должен опла+
чивать сам автор и которая
стоит примерно столько же,
сколько издание этого са+
мого учебника, в федераль+
ный перечень не попасть.

Так где же выход из слож+
ной ситуации? Эксперты
ОНФ сейчас изучают вопрос
и обязательно предложат
свое решение проблемы.

Или вот проект «Безо+
пасная школа». Благодаря
инициативе членов ОНФ в
Черкесске, где реализуется
пилотный проект системы
автоматического контроля
доступа в здание с помо+
щью электронных карт+про+
пусков, финансовая нагруз+
ка на родителей школьни+
ков была снижена в пять
раз. Уведомление о прихо+
де ребенка в школу и выхо+
де из нее родители получа+
ют теперь бесплатно! Но
точка на этом не поставле+
на. В ближайшем будущем
с помощью электронных
карт, по которым дети про+
ходят в школу, учащиеся
смогут оплачивать обеды в
школе, причем эти самые
карты помогут родителям
определиться со школьным
меню (они могут, к приме+
ру, заблокировать покупку
ребенком сладостей и т.д.).
И на эти же карты будет
завязан доступ родителей к
электронному журналу.

Окончание на 2
й стр.

«РАБОТА ТРЕБУЕТ
САМООТДАЧИ»

ЗАМЕСТИТЕЛЬ руково+
дителя Управления Фе+

деральной налоговой служ+
бы по Карачаево+Черкес+
ской Республике Анна ДУР�
НОВА (на снимке) в этой
сфере работает более че+
тырнадцати лет. Обаятель+
ная и приятная в общении
Анна ещё в детстве хотела
иметь серьёзную профес+
сию. А уже учась в старших
классах, часто проходя
мимо красивого здания на+
логового управления, меч+
тала там работать.

+ Когда я впервые заго+
ворила с мамой о том, что
хотела бы узнать о специ+
фике работы налоговых ор+
ганов, она ничуть не удиви+
лась, + рассказывает Анна.
– Видимо, потому, что я и в
детстве проявляла интерес
к цифрам: часами могла
играть с калькулятором, за+
писывая какие+то штришки
и чёрточки на бумажных ли+
стиках, подражала маме,
делающей бухгалтерские
отчёты. Да, возможно,
именно мамина профессия
наложила отпечаток на моё
детское сознание, и в буду+
щем я уже осознанно сде+

21 ноября –
День

работника
налоговых

органов
Российской
Федерации

лала свой выбор.
Анна решила поступить

после окончания школы на
экономическое отделение
среднепрофессионального
колледжа КЧГТИ, а затем,
получив красный диплом,
была зачислена на третий
курс Карачаево+Черкесско+
го государственного техно+
логического института.

На тот момент она уже
начала работать в Управле+
нии Федеральной налого+
вой службы по Карачаево+
Черкесской Республике и
заочно училась в институте.
Вуз она окончила с отличи+
ем. Так же отлично она
справлялась со своими про+
фессиональными обязан+
ностями специалиста пер+
вой категории финансового
отдела. Вскоре руководство
управления заметило и оце+
нило умения и знания нало+
говика А. Дурновой. Моло+
дой специалист была назна+
чена заместителем началь+
ника финансового отдела.

Математический склад
ума и любовь к цифрам дали
Анне ещё один бонус – она
стала главным бухгалтером
управления и проработала
в этой должности шесть лет.
Вот так постепенно, подни+
малась моя героиня по ка+
рьерной лестнице.

В данный момент заме+
ститель руководителя Уп+
равления Федеральной на+
логовой службы Анна Дур+
нова курирует работу ана+
литического отдела, кото+
рый ежемесячно должен
проводить мониторинг фи+
нансового пополнения бюд+
жетов: федерального, рес+
публиканского, городского.
Отдел регистрации налого+
плательщиков и отдел за+
должностей тоже находятся
в её подчинении.

Окончание на 2
й стр.

ГОД у земледельцев
Адыге+Хабльского района
выдался сложным во всех
отношениях. Около 7000 га
неубранной осенью кукуру+
зы «перекочевали» в зиму
следующего года, в связи с
чем убирали ее уже в янва+
ре. Все убранные участки
затем пошли на весновс+
пашку, что, в свою очередь,
затормозило сроки посев+
ной. Однако выравнивание
и орошение грунта и дове+
дение его до посевных кон+
диций проходило по всем
правилам. И все аграрии
справились с этим достой+
но и в срок.

Но в конце мая по уже
сложившейся недоброй
традиции ударила стихия, и
многие поля снова очень
пострадали. Особенно те,
которые находились в зоне

«Охота» в особо
охраняемой зоне

Происшествия

Коротко

В СЛУЖБЕ судебных приставов Карачаево�Черке�
сии обсудили социально значимые вопросы по

обеспечению общественных потребностей в сфере ис�
полнительного производства.

В РАБОТЕ совещания приняли участие представители
регионального отделения Всероссийской политической
партии «Единая Россия» и регионального исполкома Об+
щероссийского народного фронта. Было принято реше+
ние о создании совместной рабочей группы для организа+
ции взаимодействия по ряду значимых вопросов и своев+
ременного принятия мер, направленных на обеспечение
общественных потребностей при исполнении исполнитель+
ных производств отдельных категорий. Как отметили в
УФССП РФ по КЧР, исполнительные производства соци+
альной направленности находятся здесь на постоянном
контроле. Так, в течение 9 месяцев текущего года в струк+
турных подразделениях управления на исполнении нахо+
дилось 208 исполнительных производств о взыскании за+
долженности по заработной плате, из которых 200 были
окончены фактическим исполнением требований, содер+
жащихся в исполнительных документах.

Соб. инф.

На постоянном контроле

Дни открытых дверей
для студентов высших учеб+
ных заведений Карачаево+
Черкесии стартовали  в рес+
публиканском  многофунк+
циональном центре предо+
ставления государственных
и муниципальных услуг
(МФЦ). В рамках меропри+
ятия студентам расскажут о
принципах и механизмах
работы многофункциональ+
ных центров, а также о плю+
сах перевода государствен+
ных и муниципальных услуг
в электронный вид. Данная
акция проводится с целью
информатизации общества
о работе МФЦ и портала
«Госуслуги».

На территории респуб+
лики проходит надзорно+
профилактическая опера+
ция «Отопление». Так, со+
трудники отдела надзорной
деятельности и профилак+
тической работы по городу
Черкесску и Усть+Джегутин+
скому району провели пла+
новую проверку Карачаево+
Черкесского государствен+

ного унитарного предприя+
тия «Теплоэнерго», филиал
которого располагается в
городе Усть+Джегута. Со+
трудники МЧС проверили
пути эвакуации на соответ+
ствие требованиям пожар+
ной безопасности, наличие
и исправность первичных
средств пожаротушения,
систем наружного и внут+
реннего противопожарного
водопровода и планов эва+
куации людей на случай
возникновения пожара,
провели инструктаж с руко+
водством и персоналом
объекта.

Около 12 тысяч спорт+
сменов более чем в ста го+
родах России приняли уча+
стие во Всероссийском дне
самбо. Не стала исключени+
ем и Карачаево+Черкесия. В
г. Черкесске, в физкультур+
но+оздоровительном комп+
лексе «Купол», собрались
более 150 юных самбистов
со всей республики, чтобы
выявить лидеров среди
спортсменов 2001 и 2004
годов рождения. По итогам
мероприятия все победите+
ли и призеры были награж+
дены кубками и грамотами
соответствующих степеней.

ГЛАВНОЕ СЕЙЧАС – СЕВ И ОБРАБОТКА ПОЧВЫ
КАЗАЛОСЬ БЫ, небольшая у нас республика и кли�

матическая зона – одна. Но в каждом из десяти ее
районов по�разному складывается фермерская дея�
тельность, и влияют на нее тоже разные факторы.
Взять, к примеру, Адыге�Хабльский район.

аулов Малоабазинка, Эрса+
кон, Апсуа, Дубянск и Кие+
во+Жураки.

+ Третья часть посевов
была тогда повреждена
градом с ураганным вет+
ром, поскольку система
градозащиты у нас не ра+
ботает, а страховые компа+
нии в связи с этим предпо+
читают не связываться с
нами. Мы + зона рискован+
ного земледелия, и уже 4+й
год подряд капризы приро+
ды буквально ставят нас на
колени, + говорит началь+
ник районного сельхозот+
дела Юрий Кячев. – Отсю+
да и убытки получаются
большие как в деньгах, так
и в продукции.

Так, из+за природных ка+
таклизмов урожайность
зерновых колосовых куль+
тур в районе оказалась

ниже средних показателей
за минувшие три года на 4+
5 центнеров с гектара.

+ Лето нынешнего года
выдалось жарким. И кукуру+
за + основная пропашная
культура у нас + оказалась в
зоне засухи, поэтому сегод+
ня ее урожайность в преде+
лах 48+50 ц с га, тогда как
эти прогрессивные сорта,
которые мы высеяли, нам
давали раньше 70+80 ц с га.
Увы, урожайность упала по+
чти на треть, + рассказыва+
ет Юрий Хусинович. + Да и
цена сегодня упала на куку+
рузу на 1,5 + 2 рубля и со+
ставляет 4, 50 и 4, 80 руб.

за 1 кг, тогда как раньше
была и 6,50 и 6,90 руб.

Надо ли говорить, что
настроение у фермеров
Адыге+Хабльского района
от всего этого не очень ра+
достное? Когда валовый
доход с гектара едва по+
крывает прямые затраты
сельхозтоваропроизводи+
телей, это весомый повод
для отчаяния. Тем не менее
работы на районных полях
ведутся организованно, по
плану.

+ На всех участках пашни
проходят уборка и засыпка
зерна, его реализация, бла+
го навесов и хранилищ у нас

хватает + сохранились еще
бывшие колхозные зерно+
тока, и еще за последние 5
лет фермеры построили
около десятка навесов,
вместимостью от 500 до
700 тонн, + рассказывает
Юрий Кячев.

В настоящее время в
районе активно идет обра+
ботка почвы, которая состо+
ит из лущения стерни и пос+
ледующей зяблевой вспаш+
ки. Эти работы выполняют
поздней осенью, и почвен+
ную поверхность стараются
измельчить так, чтобы па+
хотные агрегаты работали
качественно.

+ Сегодня у нас основное
+ подготовка 1100 га почвы
под озимые, + делится бли+
жайшими планами Кячев. +
Все гектары подготовлены,
удобрены и выровнены. Сев
проведен на площади 760
га. Также с небольшим
опозданием посеяно поряд+
ка 85% от плана, в том чис+
ле 750 га озимой пшеницы
и озимого ячменя 60 га.

Из+за треволнений с са+

харным заводом посевные
площади под свеклу в рай+
оне относительно прошлых
лет сокращены: их всего
445 га. И сегодня на 350 га
уборка уже произведена.
При этом средняя урожай+
ность вышла 375 ц с га.

+ Это средняя урожай+
ность, но мы довольны, + ре+
зюмирует начальник сель+
хозотдела. + В районе Ду+
бянска свекловичные поля
сильно побило градом, и
это сбило урожайность, но
на отдельных участках полу+
чают и сегодня до 400 ц с
гектара.

После уборки пропаш+
ных культур полным ходом
идет вспашка зяби. По сло+
вам Юрия Хусиновича, с
этой целью задействованы
15 пахотных энергонасы+
щенных тракторов, которые
за день легко пашут около
150 га. При этом работа
идет и ночью – хорошая
погода поздней осенью –
ценный подарок.

Окончание на 2
й стр.
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Обсуждая вопросы воен+

но+патриотического воспи+
тания подрастающего поко+
ления, участники конферен+
ции и тут обозначили про+
блемы, которые следует
решать незамедлительно.
Например, как рассказала
руководитель сводного по+
искового отряда «Подвиг»
Зоя Псху, когда наши поис+
ковики работают в других
регионах страны, все, что
они находят, однозначно
принадлежит тому региону,
где это найдено. И только у
нас, на перевалах Кавказа,
многочисленные поисковые
отряды, приезжающие
сюда из разных уголков
страны на выигранные гран+
ты и т.д., практически не
ставят никого в известность
о своей работе, мы не зна+
ем, что они нашли и что уво+
зят с собой. А ведь суще+
ствует приказ министра
обороны №845, который
должен выполняться повсе+
местно. О работе в регионе
поисковики должны ставить
в известность МВД регио+
на, местную власть. Должен
существовать контроль за
этими группами!

Живой интерес у присут+
ствующих вызвал проект
ОНФ «Эвакогоспиталь», по
которому уже в этом году
мемориальная доска появи+
лась на СОШ № 10 г. Чер+
кесска. Но почему не уста+
навливаются такие доски на
других учреждениях, где,
как вспоминают старожилы
Черкесска, разворачива+
лись эвакогоспитали в годы
войны? Оказывается, для
этого требуются не просто
свидетельства старожилов,
а соответствующие доку+
менты, которых крайне
мало осталось в нашем рес+
публиканском госархиве.
Зоя Псху предложила рас+
ширить поиск в архивах
Кисловодска, Краснодара,
Владикавказа. Кстати, лю+
бопытная деталь. Недавно
поисковики республики на+
шли в нашей газете за ок+
тябрь 1944 года (тогда она
называлась «Красная Чер+
кесия») публикацию о захо+
роненных во дворе городс+
кой больницы, где распола+
гался эвакогоспиталь, по+
гибших раненых. Как рас+
сказала Зоя Давлетовна,
удалось с огромным трудом
найти имена шести похоро+

ЗАВТРА
НАЧИНАЕТСЯ
СЕГОДНЯ

ГЛАВНОЕ СЕЙЧАС –
СЕВ И ОБРАБОТКА
ПОЧВЫ

ненных бойцов. И в недале+
ком будущем на городской
больнице обязательно по+
явится мемориальная дос+
ка...

Но я отвлеклась от ос+
новной темы разговора,
который был очень дель+
ный. Например, когда речь
зашла о проекте «Равные
возможности – детям», ко+
торый направлен на созда+
ние бесплатных кружков
дополнительного образова+
ния для детворы силами

волонтеров, была озвучена
проблема оформления во+
лонтерских книжек (как ока+
залось, в республиканском
Министерстве туризма, ку+
рортов и молодежной поли+
тики имеются книжки ста+
рого образца, которые уже
недействительны, а о книж+
ках нового образца почему+
то не позаботились). Инте+
ресовались собравшиеся и
возможностью засчитывать
работу волонтером в трудо+
вой стаж – этот вопрос от+
нюдь не праздный и, оказы+
вается, вполне решаемый в
рамках существующих зако+
нов…

Остро ставились вопро+
сы по музейной работе. Как
повысить посещаемость
музеев? По мнению активи+
стов ОНФ, решению про+
блемы способствовали бы
организация кружковой ра+
боты в краеведческом му+
зее республики, открытие
там второй экспозиции – по
археологии и этнографии. И
все это, конечно, замеча+
тельно, но и. о. заместите+
ля директора республикан+
ского историко+культурного
и природного музея+запо+
ведника Магомед Ижаев с
болью говорил о том, что
сегодня у музея+заповедни+
ка накопилась масса про+
блем. Многие годы не ре+

шается вопрос со строи+
тельством фондохранили+
ща. Из+за низкой зарплаты
в музей не идет работать
молодежь, и кадровая про+
блема – также одна из ост+
рейших. Сегодня из+за на+
капливающихся у музея+за+
поведника проблем суще+
ствует опасность, что в ско+
ром времени он может ли+
шиться высокого статуса
заповедника и первой кате+
гории, которые завоевал,
когда музеем руководила

Мария Байчорова.
И неслучайно с учетом

прозвучавших выступлений
о проблемах музея+запо+
ведника, памятниках,
объектах культурного на+
следия на территории рес+
публики рабочая группа
«Образование и культура
как основы национальной
идентичности» в качестве
одного из общественных
предложений записала:
«Предлагаем включить в
межведомственную рабо+
чую группу КЧР по коорди+
нации работы, пресечению,
предупреждению и профи+
лактике нарушений феде+
рального и регионального
законодательства об охра+
не объектов культурного
наследия представителей
общественности и наделить
ее полномочием по предва+
рительному согласованию
работ, проводимых на па+
мятниках, обелисках и иных
объектах культурного на+
следия на территории КЧР».

Почему я так подробно
пишу о работе одной пло+
щадки? Да потому что так
же заинтересованно велся
разговор и на других пло+
щадках. Например, как от+
метила сопредседатель ре+
гионального штаба ОНФ
Изабелла Тлябичева, члены
региональной рабочей

группы ОНФ «Социальная
справедливость» сделали
акцент на такой немаловаж+
ной проблеме, как накопив+
шиеся долги по компенса+
ционным выплатам за ком+
мунальные расходы педаго+
гам и медикам, работаю+
щим на селе. Было предло+
жено обратиться к Прави+
тельству КЧР с просьбой
обеспечить необходимые
выплаты до конца года, а
также рассмотреть возмож+
ность повышения с 2018
года размера компенсаций.

Рабочая группа «Обще+
ство и власть: прямой диа+
лог» предложила в течение

2018 года силами Конт+
рольно+счетной палаты КЧР
провести проверки пра+
вильности применения но+
вых условий в оплате труда
в республиканских бюджет+
ных учреждениях, имея в
виду кратность размера
оплаты труда руководите+
лей и персонала.

По итогам обсуждения
одного из наиболее акту+
альных вопросов жилищно+
коммунального хозяйства
общественники предложи+
ли составить рейтинг управ+
ляющих компаний, ведущих
деятельность на террито+
рии республики, что усилит
контроль за соблюдением
периодичности текущего
ремонта подъездов много+
квартирных домов. Также
участники конференции
поддержали включение в
общественные предложе+
ния проблемы транспорт+
ной доступности социально
значимого объекта – Ногай+
ской районной поликлини+
ки.

Остро был поднят воп+
рос о реальной опасности
утери зеленой зоны в г. Ка+
рачаевске. По созданию
«зеленого щита» в респуб+
ликанской столице регио+
нальным отделением ОНФ
уже направлено ходатай+
ство в Общественную пала+
ту КЧР. На конференции
поддержано предложение о
проведении подготовитель+
ной работы по установле+
нию «зеленого щита» и в г.

Карачаевске.
Вообще, предложений

прозвучало на конференции
много, и в ближайшие де+
сять дней с их учетом будет
составлен полный перечень
общественных предложе+
ний регионального отделе+
ния ОНФ в КЧР по эффек+
тивному исполнению указов
и поручений Президента
РФ, а также по повышению
качества жизни граждан в
КЧР. Все они будут направ+
лены Главе КЧР.

Как отметил сопредсе+
датель регионального шта+
ба ОНФ в КЧР Владимир
Абитов, в прошлом году все
общественные предложе+
ния регионального отделе+
ния вошли в перечень пору+
чений Главы КЧР. Из 20
предложений 15 были вы+
полнены, 3 – в стадии вы+
полнения, еще 2 были сня+
ты в связи с изменениями,
внесенными в федеральное
законодательство.

Глава регионального ис+
полкома ОНФ в КЧР Людми+
ла Каппушева напомнила
всем собравшимся, что суть
работы ОНФ заключается в
формуле «гражданская ини+
циатива – сотрудничество –
общественный контроль». И
в своем выступлении она
сделала акцент именно на
сотрудничестве, ведь в оди+
ночку не решить ни одной
проблемы. А когда есть по+
нимание местных властей,
соответствующих служб,
ведомств, есть и результат,
о котором Каппушева гово+
рила с большим удовлетво+
рением. Например, в этом
году заменено 10 лифтов в
многоквартирных домах!
Кому+то это может пока+
заться мелочью, а на самом
деле это настоящее дости+
жение, учитывая нынешнее
состояние лифтового хо+
зяйства республики. Зара+
ботали два строительных
«полуфабриката», как на+
звали в ОНФ объекты, ко+
торые официально были
открыты в республике, но не
функционировали, + ФАП в
а. Койдан и открытый пла+
вательный бассейн в г. Ка+
рачаевске. Управлением за+
нятости составлен перечень
востребованных в респуб+
лике специальностей, по
которым могут работать
лица с ограниченными воз+
можностями. В п. Ударном
проводится частичная за+
мена водопроводных сетей.

В п. Домбае также ведется
замена водопроводных и
канализационных сетей…

Перечислять сделанное
можно долго. И сделано это
благодаря гражданской
инициативе плюс сотрудни+
честву. Л. Каппушева побла+
годарила за тесное взаимо+
действие Управление Рос+
природнадзора КЧР, Управ+
ление охраны окружающей
среды и водных ресурсов
КЧР, Контрольно+счетную
палату, прокуратуру респуб+
лики, УФССП, УФАС и т. д.

И вот еще на чем был
сделан акцент на конферен+
ции. С конца августа этого
года официально было за+
пущено новое направление
деятельности ОНФ – «Мо+
лодежка ОНФ». И регио+
нальный штаб, активисты
ОНФ были приятно удивле+
ны, насколько быстро и опе+
ративно молодежь подклю+
чилась к работе региональ+
ного отделения. Участие в
акциях, проектах, представ+
ление республики на фору+
мах (кстати, проект, пред+
ставленный нашей молоде+
жью на недавнем антикор+
рупционном форуме в Рос+
тове, вошел в пятерку луч+
ших)… Здесь, на конферен+
ции, после дискуссионных
площадок прошла презен+
тация некоторых проектов
«Молодежки ОНФ». И впе+
чатлило их разнообразие.
Названия говорят сами за
себя: «Эко+контейнер», «Бег
ради жизни», «Время соби+
рать команду» (клуб «Рос+
сийские интеллектуальные
ресурсы»), «Я иду искать»
(мобильное приложение –
квест на базе республикан+
ского музея+заповедника)…
Будем надеяться, со време+
нем интересных, а главное
– полезных для общества
проектов будет еще боль+
ше. Ведь молодежь – самая
энергичная, самая активная
часть нашего общества, и
кому, как не ей, в первую
очередь иметь активную
жизненную позицию, кому,
как не ей, строить наше бу+
дущее. Неслучайно конфе+
ренция началась именно с
видеоролика «Россия, уст+
ремленная в будущее». Но
радует, что никому из при+
сутствовавших не надо до+
казывать простую истину,
что завтра начинается се+
годня.

Татьяна ИВАНОВА.
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В числе передовых фер+

мерских хозяйств района
по+прежнему лидируют та+
кие флагманы земледелия,
как Владимир Сабецкий,
Зураб Тлисов, Анзор Камов
из Новокувинска, Зубер
Дзыба и Заур Коцба из Ста+
рокувинска, а также слажен+
ные бригады Федора На+
врозова и Назира Тлисова.
Как бы ни было трудно, эти
люди справляются, заряжая
и других энергией и надеж+
дой на лучшее.

+ Работают со знанием
дела, без паники, старают+
ся убрать выращенное, по+
лучить доход и заложить
пахотный клин на будущее,
+ говорит о них Кячев.

От опытных земледель+
цев не отстает и молодежь,
которая не только берет
пример со старших, но и
привносит в сельскохозяй+
ственную деятельность свои
наработки. Так, молодой

фермер Алибек Гожев из
аула Апсуа не только земле+
делием занимается, но и вы+
ращивает поголовье молоч+
ного скота, доращивает те+
лят. А Арсен Камов из Аба+
за+Хабля построил своими
силами ферму, приобрел
технику и выращивает зер+
новые культуры, попутно за+
нимаясь овцеводством.

+ Молодежь возвращает+
ся в село, и есть надежда,
что наши земли будут ухо+
жены, вовремя засеяны и
убраны благодаря молодо+
му поколению, а значит, у
района есть будущее, и это
радует, – улыбается Юрий
Хусинович.

Также он отмечает, что в
последнее время в Адыге+
Хабльском районе идет
борьба за качество почвы с
целью ее сохранения, в свя+
зи с чем его отделом разра+
ботаны специальные реко+
мендации, основанные на
многолетних наблюдениях с
тем, чтобы соблюдался се+
вооборот, производилась
защита почв от водной и
ветровой эрозий. При этом

для каждого поселения раз+
работаны отдельные реко+
мендации.

+ Раньше люди занима+
лись земледелием каждый
по+своему, в силу своего
разумения, + поясняет раз+
работанную концепцию Кя+
чев. + Между тем одним из
элементов защиты от вод+
ной эрозии является сплош+
ной засев почвы зерновы+
ми колосовыми культурами
на склоновых землях, чтобы
приостановить ее смыв при
ливневых осадках. При вы+
севе только пропашных
культур мы рискуем поте+
рять нашу почву и ее плодо+
родный слой. Поэтому так
важен севооборот. И нужно
применять все сберегаю+
щие технологии.

Что ж, не одним днем
живут и трудятся в районе,
а смотрят в будущее, ста+
раясь сберечь и приумно+
жить то, что есть.

+ А как иначе – нам и
детям нашим, внукам на+
шим здесь жить и работать,
+ улыбается, пожимая пле+
чами, Юрий Кячев, прово+
жая нас с фотокорреспон+
дентом. И на обратном пути
мы видим живую картинку
сказанному – яркие совре+
менные трактора, бодро об+
рабатывающие землю–кор+
милицу для всех нас.

Лариса НИКОЛАЕВА.
Фото Р. БЕЖЕНОВА.

В МЧС России продол+
жается подведение итогов
конкурсов профессиональ+
ного мастерства среди раз+
личных профессий чрезвы+
чайного ведомства. Все они
входят в один большой Все+
российский фестиваль по
тематике безопасности и
спасения людей «Созвез+
дие мужества». В номина+
ции фестиваля «Лучший
сотрудник подразделений
надзорной деятельности и
профилактической работы
МЧС России» лидером сре+
ди коллег в нашей респуб+
лике стал Юрий Дауров,
начальник отделения над+
зорной деятельности и про+
филактической работы по
Хабезскому и Абазинскому

Коротко районам. В борьбе за зва+
ние лучшего среди коллег
он показал самые высокие
результаты.

С 9 по 18 декабря на
ВТРК «Архыз» и ВТРК «Эль+
брус» Национальная лига
инструкторов проведет оче+
редные обучающие курсы по
подготовке инструкторов по
горным лыжам и сноуборду
начального уровня (катего+
рия «С»). Программа курсов,
соответствующая междуна+
родным стандартам ISIA и
методическим рекоменда+
циям, утвержденным Феде+
рацией горнолыжного спор+
та и сноуборда России и Фе+
дерацией сноуборда Рос+
сии, позволит подготовить
профессиональных горно+
лыжных инструкторов для
работы на курортах Север+
ного Кавказа и в других ре+
гионах страны.

«РАБОТА ТРЕБУЕТ
САМООТДАЧИ»

Окончание.
Начало на 1
й стр.
+ Не секрет, что в любой

стране отношение к налого+
вой инспекции у людей
сдержанное. Хотя на самом
деле наши сотрудники в
большинстве + очень поло+
жительные люди, которые
ответственно относятся к
своим обязанностям. Каж+
дый, кто здесь работает,
гордится своей професси+
ей и старается нести служ+
бу достойно. Ну, а то, что в
нашем обществе ещё не
очень высока налоговая
культура, наверное, ни для
кого не секрет. Нужно, что+
бы человек понимал, отку+
да берутся те социальные
блага, которыми мы с вами
пользуемся. Нам же прият+
но ходить по чистым ули+
цам, тротуарам, ездить по
ровным дорогам, приятно
чувствовать себя в безопас+
ности. А ведь всё это опла+
чивается из собранных на+
логов, + говорит Анна Ми+
хайловна со знанием дела.

По словам заместителя
руководителя ведомства,
факт задолженностей по на+
логам нерадивых граждан
имеет место всегда и во все
времена. И от профессио+
нализма налоговиков, их
непримиримости к наруше+
ниям зависят наполнение
бюджета страны, предпри+
нимательская активность ее
граждан, инвестиционный
климат и стабильность эко+
номики России в целом и
Карачаево+Черкесии в час+
тности. Анна Михайловна
отмечает, что план собира+
емости налогов в республи+
ке не только выполняется,
но и перевыполняется за
счёт эффективной, слажен+
ной работы налоговиков.

+ Наши сотрудники сис+
тематически повышают свои
знания, проходят специаль+
ные курсы, + продолжает А.

Дурнова. + Также управление
практикует проведение еже+
годных семинаров, где в
неформальной обстановке
налоговики из других реги+
онов делятся друг с другом
наработанным опытом. Что
очень важно + необходимо
следить за изменениями
налогового законодатель+
ства, ходом развития нало+
говой реформы, совершен+
ствовать виды и формы бух+
галтерского учёта, методи+
ку составления отчётности.
Нужно всё время держать
руку на пульсе!

Многочисленные грамо+
ты, дипломы, на которые я
обратила внимание в каби+
нете у Анны, еще раз под+
тверждают ее высокий уро+
вень профессионализма.
На вопрос о том, удаётся ли
отдыхать от такого напря+
жённого умственного труда,
она ответила:

+ Мой гарантированный
отпуск + две недели, и не бо+
лее, потому что более дол+
гий отпускной период не
могу себе позволить. Рабо+
та налоговика требует са+
моотдачи. Но эти две неде+
ли я провожу с большой
пользой для себя: выезжаю
на экскурсии, знакомлюсь с
новыми местами. Путеше+
ствия дают возможность
морально расслабиться и
вдохновляют на новые свер+
шения в работе.

Сегодня, отмечая свой
профессиональный празд+
ник, Анна Дурнова надеет+
ся, что престиж налоговой
службы будет расти благо+
даря опытным специалис+
там+налоговикам, добросо+
вестно исполняющим свою
работу.

Мы поздравляем нало+
говиков с праздником и
желаем плодотворной ра+
боты на благо общества.

Светлана КИЛБА.
Фото автора.

ПРОКУРАТУРОЙ г. Черкесска признано обоснованным
постановление следователя СУ СК РФ по КЧР о воз+

буждении уголовного дела в отношении старшего дозна+
вателя отделения по расследованию имущественных пре+
ступлений отдела дознания ОМВД России по г. Черкесску
по п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение  должностным лицом
взятки в крупном размере).

Установлено, что 3 августа 2017 года должностному
лицу была передана взятка в размере 200 тыс. рублей за
его незаконное бездействие, направленное на неприня+
тие мер по привлечению гражданина к уголовной ответ+
ственности по ст. 264.1 УК РФ (нарушение правил дорож+
ного движения лицом, подвергнутым административному
наказанию).

В настоящее время по делу проводятся необходимые
следственные действия. Контроль за расследованием уго+
ловного дела осуществляется прокуратурой г. Черкесска.

В прокуратуре КЧР

Взятка � за бездействие

ПОЛНОЧЬ. Многие жители города Черкесска, утомленные дневными заботами, отды+
хают. А вот для работников МУП «Специализированное автохозяйство по уборке

города» начинается трудовой день. Водители поливомоек, тракторов, самосвалов, мусо+
ровозов, бункеровозов, «пылесоса», уборщики территории, грузчики ежедневно делают
наш город чище. Каждый день в городе проводится ручная и механизированная уборка
123 улиц и 6 площадей. На свои участки выезжают 7 мусоровозов, 6 бункеровозов, 5
тракторов, 4 поливомоечные машины, «пылесос» + подметально+уборочная машина, вы+
ходят 48 уборщиков территории, 18 грузчиков.

Светлана ОСЕЦКАЯ.

На снимке: Елена Федоровна ТЕЛИЦА, уборщик территории.
Фото Алёны РАСПУТИНОЙ.

Кто
делает

город
чище

В ХОДЕ рейда некото+
рые абоненты предпочли
произвести оплату. У тех,
кто к этому оказался «не
готов», судебные приста+
вы+исполнители произве+
ли аресты имущества в
рамках нескольких испол+
нительных производств.
Арест на имущество с це+
лью его последующей ре+
ализации для погашения
задолженности наклады+
вается судебным приста+
вом+исполнителем в зави+
симости от суммы непога+
шенного долга, и в этой

  НЕ ПЛАТИШЬ �
АРЕСТУЮТ ИМУЩЕСТВО
Черкесским городским отделом судебных приста�

вов Управления ФССП России по КЧР проведён
очередной совместный с представителями  ООО
«Тепловые сети» рейд по адресам неплательщиков
услуг ресурсоснабжающей организации.

связи перечень арестован+
ного имущества оказался
довольно обширен.

При этом помимо прове+
дения рейдовых мероприя+
тий судебными пристава+
ми+исполнителями приме+
няется широкий комплекс
мер принудительного ис+
полнения: арест денежных
средств, находящихся на
счетах должника, направле+
ние исполнительного доку+
мента для удержания из
заработной платы, иного
дохода должника, запрет на
совершение регистрацион+

ных действий в отношении
имущества должника и др.

Следует отметить, что
в настоящее время управ+
лением организована пла+
номерная системная ра+
бота по взысканию задол+
женности в пользу пред+
приятий топливно+энер+
гетического комплекса, в
результате чего просле+
живается положительная
динамика по фактическо+
му окончанию исполни+
тельных производств дан+
ной категории. Так, по
состоянию на начало те+
кущего месяца общая
сумма взысканных денеж+
ных средств, направлен+
ная ресурсоснабжающим
организациям в целом,
превысила аналогичный
показатель предыдущего
года практически вдвое и
составила более 102 млн
руб. (около 51 млн руб.
было взыскано за 9 меся+
цев 2016 года).

Пресс�служба
УФССП РФ по КЧР.

УПРАВЛЕНИЕ Федеральной антимонопольной служ�
бы по Карачаево�Черкесской Республике возбуди�

ло дело о нарушении администрацией Карачаевского
городского округа антимонопольного законодатель�
ства.

Как отметили в управлении, нарушение было выявлено
при запросе информации о перечне муниципальных уни+
тарных предприятий в сферах тепло+, газо+, водо+ и энер+
госнабжения, а также о том, каким способом закреплено их
право владения и пользования объектами, находящимися в
государственной и муниципальной собственности.

Выяснилось, что в октябре 2013 года администрацией
Карачаевского городского округа было создано МУП «Во+
доканал» и его уставный фонд был сформирован за счет
муниципального имущества, переданного в хозяйственное
ведение предприятия. При этом действующим законода+
тельством не предусмотрена передача в пользование и (или)
владение систем централизованного горячего, холодного
водоснабжения и водоотведения, отдельных объектов та+
ких систем, находящихся в государственной или муници+
пальной собственности, на праве хозяйственного ведения.
Передача таких объектов осуществляется по договорам
аренды или по концессионным соглашениям и только по
результатам конкурсов на право заключения данных доку+
ментов.

Дело о нарушении администрацией Карачаевского го+
родского округа антимонопольного законодательства бу+
дет рассмотрено УФАС по КЧР в установленные законом
сроки.

П. ВЛАДИМИРОВА.

Уставной фонд за счет
муниципального имущества?
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ПО ОПРЕДЕЛЕНИЮ
Большой советской энцик+
лопедии, Реформация + это
религиозное, обществен+
но+политическое и идеоло+
гическое движение в Запад+
ной Европе в 16 – 1+й пол.
17 веков, направленное на
преобразование Римско+
католической церкви и при+
ведшее к возникновению
протестантизма. Отправной
точкой этого движения,
приведшего к расколу като+
лической церкви и появле+
нию множества христианс+
ких течений, принято счи+
тать 31 октября 1517 года,
когда немецкий богослов
Мартин Лютер прибил на
дверях Замковой церкви го+
рода Виттенберга текст
«Диспута, касающегося по+
каяния и индульгенций»,
известного нам по школь+
ным учебникам как «95 те+
зисов». В этом документе
подвергались критике зло+
употребления в католичес+
кой церкви. Неудивительно,
что Лютера признали ере+
тиком. Однако мятежного
богослова миновала участь
других бунтарей. Поддерж+
ка светских владык позво+
лила ему избежать костра.
Развернувшаяся богослов+
ская дискуссия привела к
выработке базовых принци+
пов протестантизма, так на+
зываемых «Quinque sola»,
«Пять только»:

+ источником вероуче+
ния является только Свя+
щенное писание + Библия;

+ спасение человеку даёт
только вера в искупитель+
ную миссию Христа;

+ спасение нельзя заслу+
жить добрыми делами, его
можно получить только как
дар Бога;

+ только Христос являет+
ся посредником между
людьми и Богом;

+ человек должен покло+
няться только Богу; никто из
людей; ни святые, ни свя+
щенники не должны стано+
виться объектом поклоне+

НА ТОМ СТОЮ
И НЕ МОГУ ИНАЧЕ...

31 октября в мире широко отмечалось 500�летие
Реформации, события, ключевым образом повлияв�
шего на ход мировой истории. Своё приветствие в
адрес российских протестантов направил Президент
Российской Федерации Владимир Путин. 3 ноября в
г.Черкесске прошла конференция, посвящённая этой
дате. О том, какое место занимают протестанты в
жизни Карачаево�Черкесии, нам рассказывает заме�
ститель директора Карачаево�Черкесского института
гуманитарных исследований, кандидат исторических
наук, доцент Наталья КРАТОВА.

ния.
Реализация этих прин+

ципов на практике привела
к отказу от института свя+
щенников, отказу от вне+
шних проявлений религиоз+
ности, украшения храмов и
т.п., отказу от церковных та+
инств, рационализации бо+
гослужения и вообще всей
частной и общественной
жизни, появлению множе+
ства христианских течений
с самым широким догмати+
ческим спектром. Весьма
значимыми стали соци+
альные последствия Ре+
формации. Снятие запрета
на изучение и толкование
Библии каждым человеком,
перевод самой Библии на
национальные языки стали
мощным стимулом для раз+
вития книгопечатания и гра+
мотности. Представление о
личной ответственности пе+
ред Богом за все соверша+
емое при жизни стало тол+
чком для формирования
протестантской этики, став+
шей основой для экономи+
ческого рывка европейских
стран. И сегодня протестант
является синонимом
скромного, трудолюбивого,
ответственного человека.

В России протестанты
появились уже в 16 веке.
Вначале это были военные
и гражданские специалис+
ты, которых приглашали на
службу русские государи.
Некоторые оставались на+
совсем, многие из них со+
ставили честь и славу госу+
дарству Российскому. Кто
не знает совершившего
первое в отечественной ис+
тории кругосветное путе+
шествие адмирала Ивана
Федоровича Крузенштерна,
героя Отечественной войны
1812 года генерала Барклая
де+Толли, замечательного
учёного, писателя, лекси+
кографа, этнографа и соби+
рателя фольклора, автора
знаменитого «Толкового
словаря живого великорус+
ского языка» Владимира

Ивановича Даля, семью
ювелиров Фаберже?

Уже полтораста лет про+
тестантизм является
неотъемлемой частью ре+
лигиозной сферы Карачае+
во+Черкесии. Появление
протестантов на террито+
рии Баталпашинского отде+
ла связано с двумя поселе+
ниями: Вольдемфюрст
(1863 г.) и Александерфельд
(1865 г.) которые основали
немецкие колонисты + ново+
меннониты, бежавшие от
преследований у себя на
родине. Вероучение ново+

меннонитов было очень
близко учению баптистов, с
которыми позже они и сли+
лись. Сегодня эти два посе+
ления объединены в одно +
с. Кочубеевское в Ставро+
польском крае. В 1880 г. в
селении Казьминском Ба+
талпашинского отдела была
основана одна из самых
первых русских баптистских
общин на Северном Кавка+
зе. Чуть позже евангельские
общины возникают в стани+
це Отрадной и ряде других
населённых пунктов Батал+
пашинского отдела. В 1908
году русская баптистская
община появилась уже в ад+
министративном центре от+
дела + станице Баталпашин+

ской. Это событие зафикси+
ровано в 12+м номере жур+
нала «Баптист» за 1908 г., в
котором размещена замет+
ка «Отрадное явление». Ав+
тор заметки Д. Мазаев рас+
сказал, что некий Алексей
Николаевич Стоялов, пере+
ехавший в Баталпашинскую
на постоянное место жи+
тельства и построивший
здесь мельницу, решил от+
праздновать своё новосе+
лье особым образом – уст+
ройством публичного рели+
гиозного собрания. Для
этого он снял помещение,

где проходили заседания
окружного суда, и пригла+
сил известных баптистских
проповедников – Д.И. Ма+
заева и А.Н. Алексеева. С их
участием были проведены
два собрания, «вызвавшие
живой интерес у присут+
ствующих».

 В 1917 году община
обустроила Дом молитвы в
центре станицы по улице
Мостовой (ныне + улица
Первомайская), однако вих+
ри революции очень быст+
ро лишили верующих места
молитвы.

В 1924 году, после уста+
новления советской власти,
община получила офици+
альный статус, зарегистри+

ровавшись в местном ис+
полкоме. В 1925 году общи+
на выстроила новый молит+
венный дом на улице Пуш+
кинской, где верующие со+
бирались до 1933 года. В
1926 году в области насчи+
тывалось уже 7 постоянно
действующих общин, объе+
динявших 508 членов. Во
время гонений 1930+х и этот
дом был отобран, а многие
верующие были репресси+
рованы.

В 1943+1953 годы в силу
целого комплекса внутрен+
них и внешних обстоя+

тельств советское государ+
ство стало проводить зна+
чительно более мягкую по+
литику в отношении религи+
озных организаций. Имен+
но в этот период возобно+
вилось открытие культовых
зданий и начала осуществ+
ляться регистрация религи+
озных обществ, в том числе
и протестантских церквей.
Были воссозданы всесоюз+
ные центры евангельских
христиан+баптистов, адвен+
тистов седьмого дня.

За период с 1944 по
1947 годы в Черкесской ав+
тономной области были за+
регистрированы 3 баптист+
ских общины. В 1945 году
открылся молитвенный дом

в ст. Усть+Джегутинской, а в
1946 году регистрацию по+
лучили общины евангельс+
ких христиан+баптистов в г.
Карачаевске и ст. Зеленчук+
ской. К 1957 году зарегист+
рировались еще 2 общины
+ в г. Черкесске и хуторе
Аленовском.

В 1960 + х число протес+
тантских деноминаций в об+
ласти возросло. Появились
Свидетели Иеговы, адвен+
тисты седьмого дня, пяти+
десятники. Увеличилось
число верующих в целом.
Во многом это было связа+
но с запретом возвращать+
ся в места проживания ли+
цам , репрессированным за
религиозные убеждения. Из
мест заключения верующие

приезжали в удаленные от
центра места. Именно та+
ким образом в конце 1967 –
начале 1968 года в Карача+
ево+Черкесии появились
свидетели Иеговы. В это
время из мест поселения в
Иркутской области и Крас+
ноярского края в область
прибыло около 70 верую+
щих, в основной массе вы+
ходцев из западной Украи+
ны, поселившихся в посёл+
ке Курджиново Урупского
района. Среди них было 12
человек, занимавших в
«иеговистском подполье»
руководящие должности.
Переселенцы, устроившись
на местном лесокомбинате,
достаточно быстро устано+
вили связи со своими еди+
новерцами на Ставрополье
и в Краснодарском крае и
развернули широкую про+
поведническую работу сре+
ди местного населения,
став на долгие годы «голов+
ной болью» для местных
властей. В течение года их
численность достигла 100
человек.

В 1971 году в общину
входило 130 взрослых веру+
ющих, бойкотирующих
службу в армии, выборные
кампании и общественную
деятельность. Несмотря на
категорический запрет ре+
лигиозной пропаганды сре+
ди детей, свидетели Иего+
вы не только осуществляли
религиозное воспитание

собственных детей, но и пы+
тались создать группы по
изучению Библии из мест+
ных школьников. Молитвен+
ные собрания проводились
конспиративно небольши+
ми группами по 5+10 чело+
век.

1975 год прошёл в ожи+
дании Армагеддона, что ак+
тивно использовалось вла+
стями для дискредитации
организации. В 1978 году
за отказ от службы в армии
несколько свидетелей
Иеговы были привлечены к
уголовной ответственнос+
ти.

Давление со стороны го+
сударства вызывало броже+
ние и в среде обычно лояль+
ных советскому государству
баптистских общин. В 1960
году в баптистской среде
началось широкое движе+
ние, вызванное непризна+
нием проекта нового поло+
жения Союза евангельских
христиан+баптистов и инст+
руктивного письма, подго+
товленных и разосланных
низовым общинам под дав+
лением Совета по делам
религии при Совмине СССР.
Требование сократить мис+
сионерскую активность и
запрет на крещение несо+
вершеннолетних подняли
широкую волну недоволь+
ства. В полной мере проте+
стное движение разверну+
лось и в Карачаево+Черке+
сии. Протестуя против при+
теснений, верующие прово+
дили собрания и праздни+
ки, демонстративно пригла+
шая на свои мероприятия
детей, привлекая молодёж+
ный хор и оркестр, показы+
вая тем самым, что доби+
лись «полной свободы» для
религиозной деятельности
взрослым и детям.

К концу 1960+х протест+
ное движение в среде еван+
гельских христиан+баптис+
тов вполне сформирова+
лось и обрело организаци+
онные структуры. В 1968
году в КЧАО на 4 зарегист+
рированных общины бапти+
стов с двумястами членами
приходилось такое же коли+
чество нелегальных общин
с тем же примерно количе+
ством прихожан. К 1969
году были осуждены 12 ак+
тивистов. Однако аресты
пресвитеров не снижали
накала противостояния. По
возвращении из заключе+
ния активистов борьба во+
зобновлялась.

Характерной особеннос+
тью конфликтов этого пери+
ода была апелляция к ми+
ровому общественному
мнению. Помимо сбора и
распределения средств в
помощь арестованным еди+
новерцам, проводился сбор
информации о притеснении
верующих, передаваемой
впоследствии за границу. В
их поддержку активно выс+
тупала правозащитная
организация «Международ+
ная амнистия», направляя
диссидентам вещевые по+
сылки, а в прокуратуру и в
суд – письма с требовани+
ем соблюдать права верую+
щих. В своей борьбе проте+
стующие обращались к оче+
видным противоречиям со+
ветского законодательства,
превращая бюрократичес+
кую процедуру регистрации
общины в агитационную
площадку.

В результате админист+
ративного прессинга в 1982
году Зеленчукская и Усть+
Джегутинская нелегальные
общины прекратили суще+
ствование.

Отношение к религии
радикально изменилось в
бурную эпоху перестройки,
которая стала преддверием
религиозного ренессанса
постсоветского десятиле+
тия, завершившего крайне
непростой для россиян ХХ
век.

Перестройка и либера+
лизация государственно+
конфессиональной полити+
ки способствовали активи+
зации деятельности бапти+
стов. Стали практиковаться
евангелизационные кампа+
нии, проводиться благотво+
рительные концерты, мас+
совые крещения в открытых
водоемах.

В постсоветский период
в области начали действо+
вать новые деноминации.
Зарегистрировалась люте+
ранская община, увеличи+
лось количество пятидесят+
нических церквей.

Типичный социальный
портрет современной про+
тестантской общины можно
рассмотреть на примере
одной из организации.

Она насчитывает полто+
раста человек. В основном
это новообращенные. Боль+
шинство – славяне. Однако
есть и представители горс+
ких народов.

Окончание на 4
й стр.

Память

РУССКИЙ ОРФЕЙ
С ГРЕЧЕСКИМИ
КОРНЯМИ

ПЕРВОЕ, что пришло в го+
лову, когда я увидела фо+

тографию Анатолия Шамар+
дина, это мысль о его сход+
стве с легендарным индий+
ским актером Амитабхом
Баччаном – такая же эффек+
тная внешность, такой же
смуглый цвет кожи, такой же
темноволосый, красивый…
Но если все странички био+
графии Амитабха Баччана
изучены, так как дотошные
биографы разобрали ее
прямо по дням и часам, в
особенности, после его
смерти, то об Анатолии
Шамардине в родной Кара+
чаево+Черкесии, где он про+
вел отроческие и юношес+
кие годы, мало кто знает.

Анатолий Шамардин ро+
дился в селе Ольгино Став+
ропольского края, а через
полгода его родители: отец
Анатолия – донской казак, а
мама+гречанка, предки ко+
торой были понтийскими
греками, выходцами из Тра+
пезунды, – переехали в село
Хасаут+ Греческое.

+ В его маму были влюб+
лены в селе все поголовно,
+ вспоминает то далекое
время моя мама Надежда
Афанасьевна Яковлева, +
потому что она была почти+
тельная, невероятно краси+
вая и вместе с тем отважная
женщина, которая в годы
Великой Отечественной
войны не только партизани+
ла в горах Карачаево+Черке+
сии, но и спасла от немину+
емой смерти своего мужа
Виктора. Дело в том, что
Виктор во время финской
войны попал в плен и бежал
из заточения дважды. Но
был пойман. Побег удался
лишь с третьего раза. На
Родине его, изобретателя,
автора сотен рационализа+
торских предложений, тот+
час отправили в лагеря. Еле+
на поехала в Москву, к само+
му Хрущеву, исписала сотни
писем в ЦК, но добилась
освобождения своего мужа.

Моя мама хорошо знала
семью Шамардиных, потому
как училась с Анатолием в
одной школе, она была на
три года старше.

+ Он был любимчиком
всего села, + утверждает
она. И удивляться этому не
приходится. Мальчишка, аб+
солютно не имевший ника+
кого музыкального образо+
вания, уже в малолетнем
возрасте выводил такие ру+
лады, что все диву давались,
сравнивая его голос с голо+
сом Робертино Лоретти.
Однажды это чуть не погу+
било мальчишку. В один из
дней, когда он распевал во
весь голос песню из кино+
фильма «Дети капитана

Гранта»: «А ну+ка песню нам
пропой, веселый ветер», в
поселке Тырныауз, где рабо+
тал время от времени его
отец, мимо проходили цыга+
не. Смекнув, какой божий
песенный дар идет им в руки
в виде этого босоногого,
чем+то смахивающего на
цыганенка, мальчишки, они
подозвали его, угостили
конфетками, другими сла+
достями и увели с собой.
Отбивали пацана всем по+
селком…

Сам Анатолий позже
признавался, что печатью

талантливости и оригиналь+
ности были отмечены его
родственники – дядя, кото+
рый научил его играть на
музыкальных инструментах:
балалайке, гитаре, мандоли+
не, и тетя Ирина, жена ма+
миного брата, – первая пе+
вунья в селе, благодаря ко+
торой он и полюбил на всю
жизнь русские народные
песни. Тем не менее, к чему
+ к чему, а к музыкальной
карьере юноша себя не го+
товил. У него другие наме+
рения – поступить в Пяти+
горский институт иностран+
ных языков. И поступил, вот
только диплом преподавате+
ля английского и немецкого
языков получил в инязе г.
Горького, куда перевелся с
третьего курса. Там, в Горь+
ком, он играет в студенчес+
ком самодеятельном орке+
стре, коллекционирует пла+
стинки итальянских певцов,
владеющих искусством на+
стоящего бельканто, все+
мирно известных теноров с
божественными голосами –
Клаудио Вилла, Тито Скип,
он – завсегдатай тамошней
консерватории. А еще Ша+
мардин после окончания
вуза поступает в аспиранту+
ру в Ленинграде. Ленинград
полонил его сердце. Он мог
часами гулять по городу,
любуясь конями Клодта, на+
бережной канала Грибоедо+
ва, голубями, облюбовавши+
ми на все времена знамени+
тую Черную речку, храмом
святого Ильи на Пороховых,
Александро+Невской лав+
рой…

Окончив аспирантуру,
Анатолий должен был ехать
по направлению в Костром+
ской пединститут препода+

вателем иностранных язы+
ков, но вместо этого попал в
Ленинградскую филармо+
нию. Дело в том, что, будучи
аспирантом, он начал заво+
дить другие знакомства, ко+
торые повлияли на ход его
жизни ничуть не меньше, а
даже больше, нежели науч+
ные. Так однажды Анатолий
написал песню для Эдуарда
Хиля + под его голос, его
манеру исполнения, и пошел
к артисту на концерт. Когда
он напел ее Хилю, тот изу+
мился: «А где поете, моло+
дой человек?» Узнав, что

нигде, посоветовал: «Зайди+
те к директору Ленинградс+
кой филармонии, расчехли+
те гитару и сразу начинайте
петь…».

Шамардин так и сделал.
Директор филармонии тут
же отправил его на гастро+
ли. Новоиспеченный артист
покорил всех не только ис+
полнением своих песен на
стихи Алима Кешокова, Ана+
толия Старшинова, Нины
Красновой, Сергея Мнаца+
кяна, но и греческих, италь+
янских песен + кровь каза+
ков и греков звенела в нем
своим необычным скрытым
темпераментом + и вскоре о
Шамардине заговорили как
о русском Орфее с гречес+
кими корнями.

Он не только умудряется
ездить по стране, но и пре+
подает языки, пишет роман+
сы, танго, вальсы, вокализы
и сонаты моцартовского и
шубертовского характера,
серенады в стиле белькан+
то, песни в кавказском и
русском народном стилях;
экстерном оканчивает музы+
кальное училище имени Ок+
тябрьской революции (ныне
колледж имени Шнитке).

Еще одним творческим и
весьма интересным сюже+
том его жизни становится
переводческая работа. Ша+
мардин переводит на рус+
ский язык китайских фило+
софов, чешского писателя
Януша Осенко, переписку с
женой немецкого классика
Иоганна Вольфганга фон
Гете, печатается в журналах
«Огонек», «Юность», «Вокруг
света», «Турист» и других.

В 1971 году Шамардина
берет в свой оркестр соли+
стом+вокалистом легендар+

ный Леонид Утесов, где на
концертах вместе с Анатоли+
ем работают знаменитые
артисты + Геннадий Хазанов,
литовская певица Джильда
Мажейкайте, Бедрос Кирко+
ров, Сергей Захаров, Вадим
Мулерман и другие. Утесов
берет его под свое «крыло»
в прямом смысле этого сло+
ва, зная, что Шамардин ни в
какую не соглашается петь
не только патриотические,
но даже песни граждан+
ственного звучания. Леонид
Осипович защищает его
вроде в шутку, а на деле на

полном серьезе перед худ+
советом: «Ну, как он может с
таким носом петь русские
патриотические песни?
Пусть поет песни народов
мира».

Впрочем, Шамардин не
избежал этой ипостаси. В
своем интервью главному
редактору альманаха «Эоло+
ва арфа» Нине Красновой он
рассказал следующую исто+
рию: «В бытность мою сту+
дентом Пятигорского иняза
в Москве должно было со+
стояться грандиозное шоу,
посвященное 400+летию
добровольного вхождения
народов Северного Кавказа,
в частности и Карачаево+
Черкесии, в состав России.
Я попал в сборную артистов.
Пели кантату: «Давно это
было, при Грозном Иване».
Специально к этому торже+
ству Вано Мурадели написал
песню о партии. Песня была
сложная, для ее исполнения
нужен был солист с высо+
ченным голосом, который

мог бы взять верхнее «си».
И солистом назначили меня.
Меня нарядили в черкеску,
дали саблю, и я как закатил
на высоких нотах: «Тебе,
родная партия, адыги шлют
саля+я+я+м!». Что после это+
го было! Вано Мурадели
выбежал на сцену и закри+
чал в экстазе, выпучив гла+
за: «Да здравствует наша
коммунистическая партия и
лично Никита Сергеевич
Хрущев!». А потом на сцену
выпустили танцевальную
группу, которая состояла из
карачаевцев, черкесов, ка+
бардинцев, абазинов, но+
гайцев, адыгов… Это было
что+то невероятное!»

В 1974 году в журнале
«Кругозор» выходит его пер+
вая гибкая пластинка с на+
путствием Виктора Бокова,
автора песни «Оренбургский
пуховый платок». Потом дол+
гоиграющая пластинка «Ги+
тары любви» с необычайно
теплым предисловием Люд+
милы Зыкиной, выпущенная
фирмой «Мелодия» тиражом
100 тысяч экземпляров и
двумя повторными тиража+
ми, которые разошлись по
стране в мгновение ока. Его
песни входят в репертуар
Эдуарда Хиля, Клавдии
Шульженко, Ольги Воронец,
Екатерины Шавриной, Ива+
на Сурджикова… О нем пи+
шут в газетах, журналах. Вот,
к примеру, высказывание
композитора Михаила Пес+
карева: «Никто не может так
сейчас петь бельканто
(бельканто + буквально «пре+
красное пение» с итальянс+
кого – авт.) в Италии, как
Шамардин. Сладострастно
чувственный, идеально ро+
мантический и образ мужс+
кого здравомыслия, кото+
рый ведет и первым двум не
дает, как «тесту растекать+
ся». «Не надо задаваться
вопросом, почему в наше
достаточно смутное время
люди так тянутся к жанру
романса. Для этого просто
нужно послушать Шамарди+
на, ту чистоту, ту нежность,
которыми проникнуты все
его выступления!», + говорил
знаменитый тенор Георгий
Виноградов. И действитель+
но, когда он пел романсы и
русские народные песни
«Темно+вишневая шаль»,
«Ехал казак за Дунай», «Пе+
ревоз Дуня держала», «По+
добна ты маю», «Серебря+
ный ручей», «Степь да степь
кругом», в которых было
столько грез о любви, сожа+
лений о разлуке, душевного
страдания, столько мук, вос+
поминаний о природе и так
далее, что у многих преда+
тельски пощипывало в
носу… Ведь романс – это
культура тонких, душевных,
светлых людей, каковым яв+
лялся в первую очередь сам
исполнитель.

Окончание на 4
й стр.

ЕСЛИ РАДОСТЬ
НА ВСЕХ � ОДНА!

Знай наших!

ДЕЛО в том, что победа
Диляры в региональном эта+
пе Всероссийского конкур+
са сочинений «Россия + наша
общая Родина» не осталась
в районе незамеченной +
школьницу вместе с ее на+
ставником, руководителем
проекта Ириной Николаев+
ной Колиевой было решено
отметить ценным подарком
и денежной премией.

«Диляра Дзанаева + поис+
тине талантливый ребенок,
обладает образным мышле+
нием, отлично учится, любит
танцевать, активно участву+
ет во всех школьных мероп+
риятиях, + отзывается о сво+
ей ученице И. Колиева. + На
республиканский конкурс
она представила экологичес+
кую сказку о том, как Солнце
и Луна подарили девочке
Земле золотое платье. Но
очень скоро оно испачкалось
и стало черным из+за взры+
вов, пожаров, губительного
отношения человечества к
родной природе... »

А другой победитель
республиканского конкурса
сочинений «Уголок большой
России – Карачаево+Черке+
сия моя», 10+классник Ка+
менномостской СОШ Марат
Узденов в своей творческой

МИНУВШИЙ понедельник для ученицы 4�го класса
Коста�Хетагуровской школы Диляры Дзанаевой

стал волнующим и незабываемым. Она приехала… на
рабочую планерку администрации Карачаевского му�
ниципального района по приглашению Спартака Ку�
щетерова.

работе опирался на стихи
поэтов Азамата Суюнчева и
Назифы Кагиевой. В сочине+
нии много искренних чувств,
вызванных красотой родных
мест, родного аула с бога+
той историей и замечатель+
ными людьми. Руководитель
проекта, учитель высшей
категории Зульфа Хамзатов+
на Узденова за годы своей
работы вырастила немало
блестящих учеников, кото+
рые занимали призовые
места разного уровня.

Призеры этого же кон+
курса, ученицы 11 класса из
той же Коста+Хетагуровской
СОШ Джамиля Мамчуева и
Агунда Дзукоева учатся у
словесника Аклимы Рамаза+
новны Аджиевой, которая
являлась руководителем их
конкурсных работ. Это поис+
тине творческий педагог,
много лет сотрудничающий
с кафедрой русского языка
КЧГУ, автор методических
разработок по подготовке
выпускников к ЕГЭ.

Но вернемся к планерке,
на которой, как обычно, кро+
ме работников районной ад+
министрации и руководите+
лей ведомств присутствуют
все главы сельских поселе+
ний. Все шло в рабочем ре+
жиме, пока начальник рай+
онного управления образо+
вания Зурида Хатуева не
объявила о том, что состо+

ится церемония награжде+
ния учащихся общеобразо+
вательных учреждений, до+
бившихся высоких результа+
тов по итогам первой чет+
верти учебного года. Сму+
щенные вниманием четверо
учащихся: Диляра Дзанаева,
Марат Узденов, Джамиля
Мамчуева и Агунда Дзукое+
ва + со своими наставника+
ми моментально оказались
в центре внимания, и у всех
присутствующих на лицах
появились улыбки. Спартак
Кущетеров, тепло поздравив
ребят с победами на ниве
творчества и поблагодарив
их учителей за результаты
конкурсов, вручил детям
ценные подарки (сотовые
телефоны), педагогам – де+
нежные премии. А затем со+
стоялась фотосессия на+
гражденных с первым лицом
района. Времени вся эта це+
ремония заняла совсем не+
много, но главам сельских
поселений был дан своеоб+
разный урок, который заста+
вил задуматься: а все ли я
знаю о своих земляках, той
же школе, которая живет на+
сыщенной жизнью, детях,
радующих свою семью успе+
хами. И это просто здорово,
когда такие события, как
призовые места на конкур+
сах или соревнованиях, ста+
новясь достоянием гласно+
сти, радуют всех окружаю+
щих…

Людмила ОСАДЧАЯ.
На снимке: церемония

награждения победите

лей призеров конкурсов
сочинений.

Фото автора.
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Р

автомеханик, водитель на ЗИЛ, водитель на Ка�
мАЗ, машинист автогрейдера, машинист автокрана,
машинист трактора МТЗ�80, рабочий охраны (охран�
ник). Обращаться по тел.: 22�85�40, 22�85�50.

Требуются на работу:Требуются на работу:Требуются на работу:Требуются на работу:Требуются на работу:

Над выпуском номера работали: дежурный редактор Т. А. Иванова, ответственный секретарь А. Е. Угненко, оператор верстки А. И. Ткачук, оператор набора М. К. Эркенова,
корректоры Ю. А. Мельникова, Е. Г. Лемешева, подчитчик С. Ю. Безменова.

Инженерно�педагогический коллектив Аграрно�техноло�
гического колледжа (п. Эркен�Шахар) выражает глубокое
соболезнование и искреннее сочувствие родным и близким
по поводу безвременной кончины

СПИРИДОНОВА Бориса Олеговича.

В коммерческую организацию
требуются:

ПОМОЩНИК
УПРАВЛЯЮЩЕГО

(можно без опыта),

ПРОДАВЦЫ4
КОНСУЛЬТАНТЫ.

Обр. по тел.
8
928
032
87
55.

Компания

(с 9�00 до 17�00,
пятидневка),

з/п от 15 до 50 тыс. руб.

ИЩЕТ
ТОЛКОВЫХ

СОТРУДНИКОВ

Обр. по тел.
849284657493483.

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

1. Администрация Малокарачаевского муниципального рай�
она предоставляет в аренду земельный участок с кадастровым
номером 09:08:0140102:712, расположенный по адресу: Рос�
сийская Федерация, КЧР, Малокарачаевский район, с. Перво�
майское, ул. Октябрьская, д.№ 68В, площадью 2500 кв.м; из
категории земель населенных пунктов, с разрешенным видом
использования для ведения личного подсобного хозяйства.

2. Граждане или крестьянские (фермерские) хозяйства, за�
интересованные в предоставлении земельных участков, ука�
занных в пункте 1, в течение тридцати дней со дня опублико�
вания извещения вправе подавать заявления о намерении
участвовать в аукционе на право заключения договоров арен�
ды земельных участков. Заявления принимаются по адресу: с.
Учкекен, ул. Ленина, д.120, каб. 42.

3. Дата начала приема заявлений: 22.11.2017 г. 10�00, дата
окончания приема заявлений: 22.12. 2017 г. 17�00.

* Формы и перечень всех необходимых документов приве�
дены в извещении, с которым можно ознакомиться на офици�
альном сайте торгов www.torgi.gov.ru или на официальном сайте
администрации www.mkarachay.ru

Кадастровым инженером Бекбулатовым Русланом Аскеро�
вичем (РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
ул. Щекута, 38, кв. 2;  e�mai l :  bekbulatovrus@mail . ru,
тел.89283920867) выполняются работы по подготовке проекта
межевания земельных участков, выделяемых в счет доли в
праве общей собственности, с кадастровыми номерами:
09:07:0000000:5088, 5195, расположенных по адресу: РФ, КЧР,
Усть�Джегутинский район, РГУП «Горный», поле № 34 (пашня)
площадью 2,1 га; поле № 38 (пашня) площадью 2,1 га.

Заказчиком кадастровых работ является Дотдуева Сония
Сапарбиевна (КЧР, Усть�Джегутинский район, г. Усть�Джегута,
мкр. «Московский», д. 38, кв. 96, тел. 89280252806).

С проектами межевания земельных участков можно озна�
комиться по адресу: РФ, КЧР, Усть�Джегутинский район, г.
Усть�Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 2.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельного участка принимаются в течение 30 дней со
дня опубликования объявления по адресу: РФ, КЧР, Усть�
Джегутинский район, г. Усть�Джегута, ул. Щекута, 38, кв. 2.

Администрация Ногайского муниципального района инфор�
мирует население о наличии земельного участка для заклю�
чения договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым
номером 09:01:0030101:616, мерою 1000 кв. м, для ведения
личного подсобного хозяйства, категория земель: земли на�
селенных пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Но�
гайский район, а. Эркен�Юрт, по ул. Подгорная, напротив дома
№ 18. Дата начала приема заявок – 21.11.2017 г. Дата окон�
чания приема заявок – 21.12.2017 г. Дата подведения итогов
– 22.12. 2017 г.

Прием заявлений о намерении участвовать в аукционе по
продаже права на заключение договора аренды земельного
участка осуществляется по адресу: РФ, КЧР, Ногайский район,
п. Эркен�Шахар, ул. Некрасова, 16, в отделе сельского хозяй�
ства, земельных отношений и охраны окружающей среды.

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

«День республики» #

в море информации!
ваш компас

ку и до его выхода из нее �
сопровождаются большими
потерями времени, затра�
ченного без пользы, по�
скольку ценность несет
лишь тот промежуток време�
ни, когда пациент общается
с врачом для постановки
диагноза и назначения лече�
ния, остальное � потеря вре�
мени, чего мы максимально
стремимся избежать.

Проект «Бережливая по�
ликлиника» призван убрать
ненужное хождение по каби�
нетам, оптимизировать ра�
боту регистратуры, врачей и
лаборатории, облегчить по�
лучение талонов. От момен�
та входа в поликлинику до
момента выхода из нее па�
циент затрачивает в сред�
нем 90 минут. Реализация
проекта позволит это время
сократить вдвое.

Как это будет сделано?
Предстоит многое: от совер�
шенствования работы реги�
стратуры до оптимизации
обстановки в кабинетах.

� Наши регистратуры �
это что�то, � жалуется май�
копчанка Евгения Павлова. �
Два�три окошка, все стоят
непонятно в какое, иногда и
сразу в несколько, ожидая,
какое первым освободится,
создают толпу. Чтобы про�
сто спросить, в какой каби�
нет идти, приходится стоять
в этой очереди вместе с
больными людьми. Иногда
проще самому вылечиться,
чем сходить в поликлинику.
Более�менее нормально в
первой взрослой, но мы к
ней не относимся.

В идеале пациентам хо�
чется, чтобы окна регистра�
туры, если они и останутся,
были разделены по функци�
ям: справочное, профосмот�
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В лихие перестроечные
Шамардин работал за сим�
волические гонорары в ре�
сторанах, в основном ита�
льянских и греческих. Про�
славил он и японский рес�
торан «Саппоро», посети�
телями которого была из�
бранная публика, которая
приходила именно на него,
�«новые русские», бизнес�
мены, политики, журнали�
сты, как�то: Валерия Ново�
дворская, Дмитрий Диб�
ров, Евгений Киселев, Кон�
стантин Боровой, Ирина
Хакамада, Артем Боровик,
Генрих Падва… В те време�
на о нем ходили частушки,
больше смахивающие на
оды: «Ты похож на Робер�
тино, птичка с райским го�
лоском, все хотят тебя уви�
деть ну хотя б одним глаз�
ком» или вот еще: «Ты осо�
бого лада и склада, Русь в
тебе говорит и Эллада».
Пел Анатолий Викторович и
в ресторане «Москва»,
правда, нелегально. Туда
приходили его послушать
иные люди: Владимир Со�
лоухин, Полад Бюль�Бюль�
Оглы, Евгений Мартынов,
Виктор Астафьев, который
напишет о нем следующее:
«Это не какая�то дребезжа�
тина, которую нам прихо�
дится слушать по радио и
телевидению каждый
день!» А писатель Юрий
Крохин скажет: «Все, что он
делал – пел, танцевал, му�
зицировал, � было красиво.
Эстетика врожденная, эл�
линистическая, свобод�
ная… И вы словно перено�
ситесь то в Венецию, то в
Баварию…»

 Когда оркестра Утесо�
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Из приходящих на служ�
бу большинство составляют
женщины, многие из которых
– многодетные матери. Од�
нако мужчины составляют
прочный костяк общины, как
духовный, так и экономичес�
кий. Службу посещают два
десятка разновозрастных
детей. Подростки носят спе�
циальные галстуки – голу�
бые, с изображением кораб�
ля – напоминая об экспери�
ментах начала прошлого
века по созданию бапсомо�
ла. Для группы глухонемых
делается сурдоперевод.

Пятидесятнические цер�
кви часто делают акцент на
работу среди наркозависи�
мых, используя, в целом,
одинаковые принципы: же�
лающих избавиться от нар�
котической или алкогольной
зависимости перевозят в
один из реабилитационных
центров, в которых они про�
водят несколько месяцев,
соблюдая жесткий режим
труда и молитвы под посто�
янным наблюдением работ�
ников центра, как правило,
бывших наркоманов. Основ�
ным отличием от обычных
центров лечения наркомании
является то, что пациенты,
освободившись от зависи�
мости, обычно не возвраща�
ются домой, где они, как пра�
вило, попадают в прежнюю
среду и вновь «садятся на
иглу». Отрекаясь от прежней
жизни, они обретают новую

НА ТОМ СТОЮ
И НЕ МОГУ

ИНАЧЕ...
в религиозной общине.
Здесь они находят работу,
дом, а часто – и семью.

Важной тенденцией пос�
ледних лет стала координа�
ция работы пятидесятничес�
ких и баптистских общин.
Вошли в практику совмест�
ные богослужения. Прово�
дятся регулярные совмест�
ные пасторские собрания. В
октябре 2017 года было при�
нято решение о создании Ко�
ординационного совета глав
протестантских церквей.

Подводя итоги, следует
отметить, что за столетие
протестантская община Ка�
рачаево�Черкесии продела�
ла большой и сложный путь.
За годы противостояния
протестантские организации
смогли выстоять, сохранив
свои структуры и последова�
телей. Сегодня спектр про�
тестантских деноминаций
значительно расширился,
существенно усилилось их
влияние на общественную
жизнь. Пастор одной из цер�
квей Гарик Кургинян избран
в республиканскую Обще�
ственную палату и принима�
ет в её работе самое актив�
ное участие. Образ сектан�
тов, проводящих моления на
конспиративной квартире с
занавешенными окнами,
давно ушёл в прошлое.

При подготовке статьи
были использованы мате�
риалы, предоставленные
Г. КУРГИНЯНОМ, А. ТКА�
ЧЕНКО и другими участни�
ками конференции.

РУССКИЙ ОРФЕЙ
С ГРЕЧЕСКИМИ
КОРНЯМИ
ва не стало, Шамардин уез�
жает в Германию и поет в
залах Штутгарта, где до
него выступали Лучано Па�
варотти, Плачидо Доминго
и Пако де Лусия. Он высту�
пает по просьбам жителей
Германии в онкологических
центрах с гитаристом Анд�
реем Лебедевым. Западная
пресса называет его «рус�
ским соловьем и волшеб�
ником из Москвы». А од�
нажды в Мюнхене старый
эмигрант, приняв его за чи�
стокровного немца, спро�
сит: «Где вы так хорошо на�
учились говорить по�рус�
ски?» Разумеется, ему
предлагают постоянную
работу, обещают помочь с
жильем и прочая, но у него
на все один ответ – цитата
обожаемого Пушкина: «Ни
за что на свете не хотел бы
переменить Отечество или
иметь другие истории, чем
история наших предков, как
ее послал нам Бог».

Его пристрастие к оте�
чественному, к природно�
му, исконному началу, не
замутненному посторон�
ним влиянием, приобрета�
ет с каждым днем все бо�
лее сильную форму, и он
возвращается в Россию.
Точнее, приезжает в став�
шее родным ему село Ха�

саут� Греческое на «гре�
ческие каникулы», так ска�
зать. Здесь он встретился
со своим учителем Кон�
стантином Прокофьевичем
Фанаиловым. Тот спросил:
«Говорят, ты в такой моде
как певец нынче,  а  мы
здесь про тебя мало что
знаем». Анатолий рассме�
ялся: «Знаменитый бри�
танский певец Робби Уиль�
ямс говорил: «Ухоженный
вид, грамотная речь и кни�
ги � вот что всегда будет в
моде». Впрочем, это то,
чему вы нас, собственно, и
учили...»

 Ему не раз будут зада�
вать подобные вопросы:
«Это правда, что тебя в
свое время оценили такие
дирижеры, как Олег Лунд�
стрем и Эдди Рознер, еще
до того, как это сделал
Леонид Утесов?» � на что он
отвечал: «Да, но тогда я был
студентом и думал, что мне
надо сначала окончить ин�
ститут». На вопросы о том,
почему его практически не
показывают по телевизору,
тогда как его голос и песни
есть у коллекционеров всех
стран на магнитофонных
пленках и грампластинках,
он ответит опять�таки в
интервью своей давней и
верной подруге Нине Крас�

новой: «У меня нет широ�
кой известности, но в этом
есть свои плюсы. Во�пер�
вых, мне в отличие от на�
ших «звезд» не надо дер�
жать охрану, не надо ста�
вить решетки на окна сво�
ей квартиры, чтобы огра�
дить себя от поклонников
или грабителей. Во�вто�
рых, я не боюсь надоесть
своим слушателям… Чрез�
мерная известность, чрез�
мерная раскрутка певца,
композитора или даже ка�
кой�то одной его песни
могут привести к эффекту,
который я бы назвал «эф�
фектом полонеза Огинско�
го», когда даже всеми лю�
бимая мелодия запевается
и заигрывается настолько,
что теряет свою первоздан�
ную прелесть и свежесть…
и перестает воспринимать�
ся слушателями, становит�
ся пустым звуком или на�
чинает надоедать всем и
даже раздражать некото�
рых. В этом смысле недо�
раскрутка лучше перераск�
рутки, и узкая известность
лучше широкой…»

 Лукавил Шамардин, но
только в одном. Не было у
него собственной кварти�
ры, долгое время скитался
по съемным. Когда ему го�
ворили: «Ты же приятель�
ствуешь со многими очень
влиятельными людьми, ко�
торые в концертные залы,
рестораны ходят только «на
тебя», почему бы не попро�

сить у них протекции в
квартирном вопросе?», он
отвечал: «Помните, что ска�
зал король из «Золушки»:
«Никакие связи не могут
сделать ножку маленькой, а
душу большой!» Квартиру
он получил за два года до
смерти…

 � У моего земляка Ана�
толия Шамардина, я так
горжусь этим земляче�
ством, невероятно большая
душа, � говорил в свое вре�
мя знаменитый композитор
Аслан Дауров. � Мы по�
встречались с ним в Моск�
ве в Доме ученых, познако�
мились, где�то даже подру�
жились. Могу сказать толь�
ко одно: это один из самых
светлых людей, повстре�
чавшихся мне в жизни…

Аслан Дауров и сам был
невероятно светлым чело�
веком и талантливым музы�
кантом, человеком наивыс�
шего благородства, но если
он ушел из жизни после тя�
желой и продолжительной
болезни, то смерть Шамар�
дина стала громом средь
бела дня для всех его дру�
зей и почитателей. Все
прекрасно знали, что у Ана�
толия отменное здоровье,
что он не курит и не пьет,
что у него много планов:
выпустить музыкальные
альбомы «Золотые шляге�
ры народов мира», «Рус�
ское ретро», а еще с пес�
нями на стихи разных по�
этов, на стихи талантливей�
шей поэтессы Нины Крас�
новой, но…

 27 апреля 2014 года
певец направлялся к сыну
– тоже музыканту � Олегу
поработать над новыми
песнями, но по дороге по�
чувствовал себя неважно и
присел под деревом в од�

ном из дворов… Врачи кон�
статировали смерть от ос�
трой сердечной недоста�
точности… Анатолию Ша�
мардину было 76 лет…

В минувшем году в село
Хасаут�Греческое пришли
два издания литературного
альманаха «Эолова арфа»
за подписью главного ре�
дактора Нины Красновой:
«Историческому музею се�
ления Хасаут�Греческое –
номера альманаха, посвя�
щенные вашему земляку,
певцу и композитору миро�
вого класса с греческими
корнями Анатолию Шамар�
дину – с любовью к нему и
к его Родине, которая мо�
жет гордиться и должна
гордиться им!» Надо ли го�
ворить, что книга, написан�
ная с такой любовью, не�
жностью, на редкость со�
держательная, раскрываю�
щая разные грани жизни и
таланта нашего земляка,
переходит из рук в руки, и
каждый прочитавший ее
искренне благодарен Нине
Красновой за талант, ей
явно присущий, – талант
дружбы и любви, и отдель�
но благодарен ей за исто�
рии от Анатолия Шамарди�
на, которые она записала.

 Прочитав эти незамыс�
ловатые, потешные исто�
рии, хасаутцы в один голос
сказали: «Ушел не только
русский Орфей с гречески�
ми корнями, но и большой,
достоверный, добрый юмо�
рист…» И село Хасаут�Гре�
ческое, с которым он никог�
да не терял связи, его бу�
дет помнить всегда!

И. ХАРИБОВА.
 Фото из семейного

архива.

В Адыгее запущен проект
«Бережливая поликлиника»

ОН ПРИЗВАН внести бе�
режливость в процесс

работы медперсонала и в
общение с пациентом. Один
из девизов проекта: «Береж�
ное отношение к персоналу
� бережное отношение к ре�
сурсам � бережное отноше�
ние к пациентам».

� Минздрав РФ пришел к
пониманию такого момента,
что бережливость должна
быть во всем, � сказала за�
меститель министра здра�
воохранения РА Оксана Ем�
тыль. � Все действия: от при�
хода пациента в поликлини�

ровое, для тяжелых больных.
Желательно, чтобы ориен�
тироваться в системе распо�
ложения кабинетов и рабо�
те с терминалом помогал
администратор, потому как
регистраторам нужно вы�
полнять свою работу, посто�
янно выходить к пациентам
они не могут.

Все это запланировано
проектом, но насколько уда�
стся его реализовать � пока�
жет время.

Адыгея попала во вторую
волну реализации проекта
«Бережливая поликлиника»,

первыми еще в ноябре про�
шлого года стали Калининг�
радская, Ярославская обла�
сти и город Севастополь.
Сроки участия Адыгеи в про�
екте � с апреля по сентябрь.
К 1 сентября подведены
первые итоги, показавшие,
насколько стал понятен
принцип бережливости.

Прежде чем начать рабо�
ту, Минздрав РА провел хро�
нометраж всех действий
пациента в поликлинике,
посчитав, сколько времени
затрачивается на все пере�
мещения по учреждению. В
результате специалистам
стало ясно, на что именно
можно повлиять, не касаясь
лечебной деятельности,
чтобы сократить потерю
времени.

В коридорах поликлиник
появились опросные листы,
где каждый пациент может
написать, что, по его мне�
нию, нужно для благоуст�
ройства учреждения.

� Конкретную работу мы
начали в мае, после обуче�
ния. В проекте участвуют две
майкопские поликлиники �
детская поликлиника №1 и
поликлиника для взрослых
№3, � говорит Оксана Ем�
тыль. � В последней можно
перепрофилировать каби�
неты, поменяв их располо�

жение и сделав его более
логичным. Что касается
дневного стационара, то все
кабинеты должны распола�
гаться в одном здании.

В первой детской поли�
клинике здание одно, но
проблем от этого не мень�
ше. Регистратура перегру�
жена, в нее постоянная оче�
редь, а два инфомата стоят
одиноко � мало кто ими
пользуется. Объяснений
этому несколько: кто�то про�
сто не умеет, а кому�то лень
вбивать в систему цифры
полиса, проще подождать у
окошка, пока оператор сама
все введет и предложит
удобное время приема.

Есть, конечно, в работе

регистратуры такие
форс�мажоры, как
потерянные карточ�
ки, поиск которых
отнимает много
времени, но в це�
лом регистраторы
заняты выдачей та�
лонов, карточек пе�
ред приемом врача
и предоставлением
справочной инфор�
мации. Разгрузить

их поможет запись через Ин�
тернет и инфоматы, а кар�
точки врачу они должны бу�
дут отнести перед началом
смены, проанализировав
запись пациента на портале.

� Очень хорошо придума�
ли с электронной записью к
врачу, � делится Анастасия
Селезнева. � Правда, в не�
которых случаях, придя по
времени, приходится ждать
приема, так как пациенты,
например, с температурой
принимаются вне очереди.
Это понятно, но один, дру�
гой, третий, который «зашел
спросить» и ему 5 минут
объясняют, с какой бумаж�
кой в какой кабинет пойти...
В результате очередь может
сместиться минут на 15, так
что приход по времени не
всегда гарантия того, что ты
сразу попадешь к врачу.

Чтобы избежать этой си�
туации, в Минздраве РА
было принято решение раз�
делить потоки посетителей
детской поликлиники. Так,
остро заболевшие дети бу�
дут заходить через свой,
отдельный вход и попадать
к дежурному врачу, который
будет сидеть там весь день
с утра и до вечера. Врачи
будут меняться, к участкам
они привязаны не будут. Это
даст разгрузку участковым

педиатрам, которые будут
принимать уже повторных
больных или плановых паци�
ентов, и снизит вероятность
заражения для здоровых и
выздоравливающих детей.

В дневной стационар
также будет свой вход, как и
вход для профилактических
приемов. Те, кто пришел на
медосмотр, войдут и выйдут
отдельно, не соприкасаясь с
больными. В идеале хоте�
лось бы сократить время
прохождения медосмотров
в детский сад и школу до
недели, отметили в Минзд�
раве.

Конечно, нехватку кадров
принципами бережливости
не решить, эта проблема
значительно тормозит про�
цесс, но выход будет найден
через распределение на�
грузки между уже работаю�
щими врачами и медицинс�
кими сестрами.

По данным пресс�служ�
бы Минздрава республики,
на сегодня в Адыгее наблю�
дается дефицит анестезио�
логов�реаниматологов, фти�
зиатров, врачей�инфекцио�
нистов, психиатров, психи�
атров�наркологов, лор�вра�
чей. На портале центра за�
нятости населения указано
150 вакансий врача и 81 �
медсестры. Цифры нема�
лые.

В целях устранения де�
фицита медкадров продол�
жается обучение 103 сту�
дентов�целевиков на базе
мединститута Майкопского
государственного техноло�
гического университета за
счет республиканского бюд�
жета. В этом году окончили
мединститут МГТУ 119 чело�
век, из них 46 человек обу�
чались за счет бюджета Ады�
геи. В соответствии с новы�
ми порядками поступления
в клиническую ординатуру
ожидается большой приток
специалистов в амбулатор�
но�поликлиническое звено,
что снизит дефицит кадров
в нем, сообщили в пресс�
службе Минздрава РА. В
этом году планируется зак�
лючить 36 договоров о це�
левом обучении в клиничес�
кой ординатуре.

После окончания клини�
ческой интернатуры и кли�
нической ординатуры 60
молодых специалистов бу�
дут трудоустроены в медуч�
реждения Адыгеи.

Опыт первых пилотных
поликлиник Адыгеи будет
распространен на другие
медучреждения республики,
а значит, получение меди�
цинских услуг станет доступ�
нее.

Е. ПЕНЗЕВА.
Фото А. САЛИЕНКО.

Газета «Советская
Адыгея».
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